

富岡八幡宮

山本健次郎



ブラウンハイム
自 治 会
昭和 60 年 1 月

作 品 講 展
2月10日(日)
2月11日(月)

富岡八幡宮は、横浜市金沢区東富岡にある。富岡八幡公園の奥まったところ、かつて海につき出た原生林に囲まれた丘に鎮座している。ご祭神は、応神天皇・比売大神・神功皇后・蛭子尊（エビス神）・天照大神の神々である。山の幸、海の幸の守神として、代々人々の崇敬を集めてきた。ことに神社の前の海は、並木の浜と呼び、海の幸の多い漁場であった。十四世紀の始めの応長年間この付近の浜を大津波がおそい、隣村の長浜村は全滅した。然し富岡村は八幡宮の山に守られ無事であった。そのことから神社は「波除け八幡」とも呼ばれ、地元はもとより江戸内湾の漁民からも広く信仰をあつめた。

八）の「阿吽の狛犬」に迎えられつつ参道を登ると本殿である。本殿は大正十五年（一九二六）の造営である。寛永二年（一六二五）この一帯の領主豊嶋明重によつて奉納された「縁起書」（八幡宮蔵）によると、当社は建久二年（一一九一）に頼朝が当郷鎮護のため、難波の摂津の蛭子尊の末社を勧請奉斎したといふ。鎌倉の北の鎮護として『安貞元年（一二二七）祭社當日一人の僧が村の民家を訪ね、白髪の翁に食を乞うた。翁は「祭礼日なので麦酒もござります」と差し上げたところ、僧は茅の一葉をとりうまそくに啜り飲み、「実はわしは八幡なり、今日よりわしを祀れば、村より悪魔を退け加護すべし」と云つて消えた』このときより八幡宮をお祀するようになつたとしている。

武藏国久良岐郡富岡郷の地が豊嶋明重の領地となるのは文禄四年（一五九五）である。明重は家康・秀忠・家光に仕えた人物であり、江戸深川の埋立にも関係しその時、当宮に波除け祈願の後、工事が無事完了したので、深川の地に富岡八幡宮が氏神として誕生したとも伝えられている。それ以後当宮を正八幡宮と称し、江戸からも多く参拝者が訪れることになったという。

当地の領主明重は、慶長十五年（一六〇九）母の病氣平癒本復を祈願し富岡八幡宮を造営した。そして寛永二年（一六二五）八月にも明重は天下泰平・武運長久・領内繁榮・嫡子宮松丸継重の無事成長を祈願し、富岡八幡宮の社殿を造営している。この時の棟札によると、地頭豊嶋主膳正明重・豊嶋宮松丸継重・それに土地のおもだちたる者として山崎徳右衛門・太胡平右衛門・野本主計助・吉川卯八郎・野本兵庫助・岡本久次郎などの名がしるされていいる。豊嶋明重はこの造営三年後に殿中にて刃傷をおこ

し、嫡子繼重も切腹となり
家は断絶している。
正月の元旦の祭を「歳旦
祭」といい、この日は午前
0時から太鼓の合図によっ
ておこなわれる「初神樂」
を奏し、参詣の人々の新年
の無事息災を祈り、新酒と
甘酒をふるまうことになつ
ている。破魔矢・絵馬・え
びす・えとの一刀彫などが
並べられる。
当社の例大祭は七月十五
日の祇園舟と九月二十五日
前後の日曜日の湯立神樂で
ある。「祇園舟」とは青茅
で作つた七〇センチ×五〇
センチ程の舟に、折敷に小
麦の粒を敷きその上に大麦
の粉で作つただんごを供え、
さらに麦麪で醸した甘酒を
かけ、舟べりには一年分十
二本の御幣を立て、中央に
大きな御幣を立て沖合遠く
流してやるもので、十二本
の御幣と青茅に一年間の罪
穢を託して流してやる夏越
の祓と収穫した麦を海の神
にお供えして、五穀の豊穰
と海の幸豊に感謝するとい
う要素が一緒になつた神事
である。五丁櫓の奉仕舟に
よつて行なわれ、帰路は岸
まで競漕となる勇壮なお祭
である。

治になり職掌が廃止になったあとは、代々これらの家々によつておこなわれてきた。当富岡八幡宮の宮司である佐野家は鶴岡八幡宮の職掌八家の一つであつたことから、鎌倉時代からの伝統的な湯立神樂を引継いでいる。神樂のための大釜がある。口の直径四八センチ、高さ四七センチ。釜の側面には、嘉永三年（一八五〇）八月奉納とし、世話人として、伊勢屋忠八・富岡屋清吉・富岡屋猶吉・富岡屋孫次郎・万屋文蔵と、その他江戸商人が多く名をつらねている。

※この文を書くに当つて富岡八幡宮司佐野主水氏より資料を頂戴し、いろいろとご親切なご教示をいただきました。

横浜歴史研究普及会々長
元市立金沢中学校々長

並木に移り住んで 川村久枝

最初に私が富岡を訪れたのは、今から二十四、五年前のこと、美しい海を描きにきたのが縁である。当時は杉田の海岸ふちで、家から水着でとび出せる所に住んでいたが、根岸湾埋立の土砂が容赦なく押し寄せ、海が消されていくのを見るのが悲しくて、遂に富岡海

加藤武さん（二一一〇）に話を伺うと金沢区は軍の施設の多い処だった様子です。タンク爆発も青年期から数えると三回も経験され、米軍の施設のため京浜富岡駅も一時は椿ヶ丘の処に移りそのため文庫との間に谷津坂の駅が一つ増えたとのことです。

平潟湾は広島から持つてきたカキの養殖が行われ、マテ貝など貝類が多く取れシャコはまずシャコを一匹つかまえそれをおとりに面白いように取れたそうです。

金沢区に移り住んで六年余りになりますが新しい埋立地なのでそれ以前のことあまりにも知らないことに気がつきました。

三人の方に富岡八幡宮、並木町周辺、六浦方面についてお願ひしました。子ども達のふるさとになるこの住居周辺を見直してみようではありませんか。

岸のシーサイドコーポへ移転直後は、やれ潮騒が耳について眠れぬなどと贅沢なことを言っていたが、再び金沢沖埋立である。白砂青松の長浜海岸、のりしひの影を落とす富岡海岸、夏になると、海の家が建ち並び、子ども達が歎声をあげていた砂浜で、べか舟が燃されていったのである。その昔、長昌寺辺りから長浜にかけての海岸線一帯は特に景勝の地で、慶珊瑚の山門から一望すると、蒼蒼たる海原に白帆が浮かぶほかには目を遮るものはない、天地悠久の感一入の地で、ヘボン博士が、優れた海水浴場として全国に宣伝し、明治の元勲方が別荘として利用されたことも領ける。私も子ども達を連れてよく写生に行き、一緒になって描いたものである。たとえキャンバスの絵は拙くても、現実の海や山の美しさに魅了され、充実感を味わうことが出来た海であり、山であった。もともと富岡は気候温暖の地で、山では花卉や果樹を始めメロンの栽培まで手がけ、メロンは静岡産のものと比べると小さかつたが、味はずっと甘かったそうである。横浜港華やかなりし頃、出船、入船のお客様方に贈る花束の需要の多かったことに着目

した青年、加藤太亮さん始め地元の篤農家達は、スイートピーー、フリージャ、チューリップ、カーネーション、バラ、ダリヤなどの洋花を栽培し、文字通り富む岡であった。越後のチューリップも当地から送られたと聞いている。実際に十四、五年前までは、富岡小学校周辺にも田や畠が残っていた。海について言えど、夏は螢が飛び交い、蛙の合唱もにぎやかにきこえていた所であった。海について言えば、海苔の養殖が、浅草一 大森一 川崎一 鶴見一 屏風が浦一 杉田一 富岡と伝わってきたのが大正十年の頃、特に熱心に海苔に取り組まれた先人が金子賢次郎さん。シーサイドコープ辺りから長浜・小柴の方までのりしひがびっしり立つていて壯觀だつた。あさり、とり貝、あか貝などもたくさんとれて、十五分も掘ればバケツいっぱいになつた。海の荒れたあと浜に行くとわかめも流れてくるので、拾つてきては天日に干して味噌汁に入れたもので、正に海の幸であり、私もその恩恵に浴している。

まわってプールのある辺りまで泳いでいかなければならなかつたからである。海は平らのように見えても海底にはいろいろな地形があり、潮の動きもあるからいくつかの瀬があつて、その中の一つに「並木の瀬」というのがあり、この辺りの地名になつたようである。

横浜で生まれ横浜で育ち横浜に住んでいる私は、本牧一三溪園一根岸一磯子一杉田一富岡と泳ぎながら南下してきたわけで、言うなればこの辺りの海は夏休みのホーム・グラウンドであり、成長段階の一コマ一コマが埋められている歴史的な土地でもある。

そして、今私は、金利谷の山を削り、房総半島から土を運び、ドボン・ドボンと埋め立てていった人間の、飽くことのない改造力に驚きながら、江戸時代の埋め立てとは比較にならぬ速い建設力に驚きながら、新しい街の未来を想像しながら、自然の海の美しさへの郷愁の中で生きている……昔の少女である。

(二一―三一―〇六)

はよく野島海岸に行き、潮干狩りや海水浴などをしたり、野島山に登ったりしました。野島山の上からは、長浦湾とか日産の試走場がすぐ下に見えました。

夕照橋も以前は木の橋で古くてボロボロになり所々に子どもなら落ちそうな大きい穴があいていて海が覗けました。そして大型の車が通るとガタガタと揺れたりしたのです。休日にはハゼ釣りの人達で橋の両側が一杯になっていました。私が小学校低学年の頃、平潟湾には海苔をとるための竿、海苔しひが沢山立っていて朝その上にからすが何羽も止まっているのを見ながら学校へ通いました。また、夕照橋のたもとが漁師町になつていて、漁船の行き帰りに発動機の音がボンボンボンボンと賑やかにひびいていました。でも今は、湾の殆どが埋め立てられて住宅街になっています。

四十三年に引越してからも学校はずっと六浦にある関東学院に通っていたのでしばらくはその変化も見ていましたが卒業して以来、行く機会もありませんでした。あのあたりも随分変わったらしいので、今度は幼稚園に行っている娘を連れて私が昔遊んだ所へ行ってみたいと思っています。

二牛年

佐久間
華子



「昭和六十年」

十二支へでなあは
どうして順序があるのか
な。べつにどうでもいいじ
やない。
私は、十二支のお話を読
んだことがあります。神様
が十二頭の動物を呼び、そ
こで順番がきまつたそうち
けど、ねずみは牛のせなか
にのつて来たから一番だつ
たんだって。するいなあ。
本当は、牛が一番のはずな
のに。どうりで少し重かっ
たような気がします。

ウシ年、ぼくの年
りたいことがたくさん
ます。勉強もでき
なりたいし、それ
さん遊びたいし、それ
い年になりそうで
うし年なので、
大石博史

「昭和六十年」
佐藤修生

今年のわが家は、長男が大学、次男が高校、二女が中学、末息子が小学校へ順当ならば夫々入学する。我が家も大きな時代の変り目である。
人間性の現われである喜怒哀楽という感情を豊かにして、成長して欲しいと願う。

(二一―三一―〇五)

川上 真

今年はウシ年、ぼくの年です。やりたいことがたくさんあります。勉強もできるようになりたいし、それに、たくさん遊びたいし、それがいい年になりそうです。
のんびりだけど、がんばり屋の牛みたいに、ぼくもなりたいと思います。(二一一一〇一)

新年あけましておめでとうございます。
年賀状を読みながら、ふと考えてみると、近年私信を殆ど書かなくなつた自分自身に気がつきます。便利な電話のおかげで早口で冗長な会話調の発想が流布し、手紙を書く時のような物事を深く考えたり、じっくり言葉を吟味する習慣から遠ざかっていることが多いものです。

老いは足腰からと言いますが、案外それは手と頭からやつてくるのかも知れません。御用心あれ。

今年は「手紙元年」の心意気で、自らに挑戦してみようと決意を新たにしました。
(一一一二一〇三)

今年ももうしの歩みのように一日一日を大切に過したいと思います。

(二〇一三一三〇二)

「私の希望と抱負」

中町正明

今年は私の丑年だ。何か抱負、希望はなどと問われても昔の私なら嬉々として何かつまらない事を述べただろう。

今いい年をして何かを述べようとすると妻は黙りこくり、私をじっと見るだろう。女がお喋りに興じている時は男も心を許せるが黙っている時程何を考えているか判らない。私の弱点、欠点を握り、どのような方法で開陳し、痛めつけようと狙っているかも判らない。

だから精々今年は妻や全ての女性にお喋りを楽しませる私に成長したい。それが私の希望であり抱負である。(二一一一〇五)

阿部健一

今年もしっかりと勉強とスポーツにがんばりたいと思います。

(二一一一三〇六)

「今年の希望」

平尾正則

本年夏に還暦(六十歳)を迎える小生は何時も思っているが、なかなか実現しないで歯痒い事は、ヘボな

「一睡暮」の上達（一目強くなる）を念願しています。今年こそは時間に大変な余裕が出来るのでハッスルして畠暮三昧に耽りたい。なお、小生はヘボヘボで恥かしいが願わくば御近所で打碁の御相手御指導下され方が居られれば幸甚の至りです。御迷惑と存じますがお付合下さる方が居られましたら、甚だ申訳ございませんが何時でも御連絡をお待ち致しております。（二〇一三一四〇三）

学になると英語という科目がふえるので、今よりもっとがんばりたいです。月しかないので、中学へ行っても困らないように、勉強に運動にせいいっぱいがんばりたいです。

(二〇一一五〇一)

松本 隆義

今年は、ぼくと同じ牛年だから、かぜをひかないようにして、勉強も、スポーツもがんばっていきたいと思っています。

目標は、なにごとも負けずにがんばっていくことです。(二一一一〇二)

済の発展期、後期の二十年はオイルショックの後遺症による景気の沈滞、景気の横ばいと云われる中で自動車、電気機器産業界の技術の進歩と発展には目を見張るものがあり、特にOA機器の進歩には著しいものが見られる昨今です。

今年の夢、希望について平凡ですがまず健康であります。そして好きなゴルフを親しい友人と楽しみ、欲ばかりだが旅行にも出かけられるようなゆとりのある年になればと願っています。

(二一三一〇一)



辞典によると「これといふこともせず無為に一生を過ごすこと」と書いてあります。K氏は七十から醉生夢死で終りたくないと決意して、個人誌を創刊、ひたすらその発展に情熱を傾けているうち何時の間にか二十年が経ち、目出度く卒寿（九十歳）を迎えた。私も古稀は既に過ぎたのでこの言葉が妙に頭にこびりついています。

「文は無言の師」とひそかに思っている次第です。K氏の生き方は一つの指標として自分なりに今後を考えたいと思うわけです。ただ今まで書いたことは柳界の一例に過ぎません。こうした人生は各界、各層に亘り、有名、無名は別にして至る所に大勢いることは言うまでもないことです。

一年を顧みて

自治会副会長 水野和彦

(A) 連合自治会とブラウン

連合自治会は自治会相互の連絡調整を行い、地域住民の親睦と福祉を増進して、"住み良い街づくり"と、"子どものふるさとづくり"をスローガンに掲げて活動しますが、そのためには、地区連や市に対して地域の意見や要望をアピールする団体であります。

連合自治会が、その力を発揮する主役は住民一人一人でありますから、私達はまず身近な問題を、連合自治会に提起して対処する

ようにすれば、解決に辿りつきやすいでしょう。

今や二十の自治会、七千戸、二・五万人という大きな民住区域に成長発展した金沢シーサイドタウンの中で、私達住民が今最も関心を寄せなくてはならないことは、「防犯」と「交通」の問題であります。

「交通」では、先日、遊歩道で幼児が自転車にはねられ大怪我をする事故がありました。自転車は何故決まりました。

「交通」では、先日、遊歩道で幼児が自転車にはねられ大怪我をする事故がありました。自転車は何故決まりました。

「防犯」では窃盗、悪質者との出没等で、放置すれば

身にふりかかってくる問題です。

赤れんが

められた道路を走らないのか？ルールをなぜ守らないのか？

ご苦労が多いのです。これらのご苦労を知りな

いのか？：：：自動車、自動車の駐輪場、駐車場の確保は？通勤通学者の歩行道（富岡地区）は、なぜ

あんなに狭隘なのか？

各自治会と連合自治会はこれらの問題に頭を悩ませます。歩道については、スロープ十五度の自転車道と歩行者専用階段が、十二月中には何とか設置される運びとなり、不便是幾分解消されるでしょう。

赤れんが

められた道路を走らないのか？ルールをなぜ守らないのか？

ご苦労が多いのです。

これらのご苦労を知りな

いのか？

自動車、自動車の駐輪場、駐車場の確保は？

歩行道（富岡地区）は、なぜ

あんなに狭隘なのか？

各自治会と連合自治会はこれらの問題に頭を悩ませます。歩道については、スロープ十五度の自転車道と歩行者専用階段が、十二月中には何とか設置される運びとなり、不便是幾分解消されるでしょう。

赤れんが

められた道路を走らないのか？ルールをなぜ守らないのか？

ご苦労が多いのです。

これらのご苦労を知りな

いのか？

自動車、自動車の駐輪場、駐車場の確保は？

歩行道（富岡地区）は、なぜ

あんなに狭隘なのか？

各自治会と連合自治会は

道路（富岡地区）は、なぜ

あんなに狭隘なのか？